



© Jérôme Panconi

# Justine Lacroix

Belgique

## Biographie

Justine Lacroix est professeure de science politique à l'Université libre de Bruxelles où elle dirige le Centre de théorie politique. Ses recherches portent sur la philosophie politique contemporaine et les dimensions normatives de l'intégration européenne.

Elle a récemment dirigé (avec K. Nicolaidis), *European Stories. How Intellectuals Debate Europe in their National Contexts* (Oxford University Press, 2010). Elle bénéficie, pour la période 2010-2015, d'un European Starting Grant du Conseil Européen de la Recherche en vue de mener des travaux sur les critiques des droits de l'homme.

## Zoom

*Le procès des droits de l'Homme. Généalogie du scepticisme démocratique* (Seuil, collection « La Couleur des idées », 2016, 352 p.)

## Bibliographie

*Le procès des droits de l'homme. Généalogie du scepticisme démocratique* (avec Jean-Yves Pranchère) (Seuil, 2016)

*European Stories. How Intellectuals Debate Europe in National Contexts* (dir. avec K. Nicolaidis) (Oxford University Press, 2010)

*La Pensée française à l'épreuve de l'Europe* (Grasset, 2008)

*Les résistances à l'Europe : Cultures nationales, idéologies et stratégies d'acteurs*, avec Ramona Coman (Université de Bruxelles, 2007)

*L'Europe en procès. Quel patriotisme au-delà des nationalismes ?* (Cerf, 2004)

*Communautarisme versus libéralisme. Quel modèle d'intégration politique ?* (Éditions de l'ULB, 2003)

*Walzer. Le pluralisme et l'universel* (Michalon, 2001)



Dénonciation du narcissisme de l'individu épris de ses seuls droits, crainte d'une spirale de revendications infinie, rappel des exigences de la communauté familiale, sociale ou nationale : la « religion des droits de l'homme » suscite de plus en plus ouvertement la contestation. En témoigne le succès de l'accusation de « droit-de-l'hommisme » destinée à fustiger l'oubli des contraintes de l'action politique. Si certaines de ces attaques

tirent leur origine d'une hostilité à l'égard de la démocratie, elles sont toutefois aussi menées par des auteurs qui, de Marcel Gauchet à Régis Debray ou Jean-Claude Michéa, se réclament du républicanisme ou de la démocratie. À travers de nouveaux agencements, les arguments des uns et des autres reprennent les différentes figures prises par les critiques des Déclarations des droits de l'homme depuis 1789. Edmund Burke, Joseph de Maistre, Louis de Bonald, Jeremy Bentham, Karl Marx, Auguste Comte et Carl Schmitt forment ici les repères d'une cartographie intellectuelle susceptible d'éclairer le sens de nos perplexités présentes. Prendre les droits de l'homme au sérieux suppose de comprendre les objections qui leur sont adressées. Mais interroger les uns et les autres peut également conduire à tracer la voie d'une compréhension « politique » des droits de l'homme, susceptible de réfuter nombre des griefs qui leur sont opposés.

## Ressources

À lire : Entretien de Justine Lacroix dans *Telerama* (le 29.04.2016)

À écouter : La marche de l'histoire : Le procès des Droits de l'Homme sur *France Inter* (diffusion le 04.01.2017)

À voir : Conférence au Collège de France : « Le droit d'avoir des droits » et la citoyenneté cosmopolitique (20.03.2013)

## Mots-clés

> Démocratie

> Universalité des droits

> Libertés

> Citoyenneté